

はばたき

はばたき福祉事業団は、薬害エイズ被害者の救済事業を行う団体です

第6号

はばたき福祉事業団

〒162-0814
東京都新宿区新小川町9番20号
新小川町ビル5F
TEL 03-5228-1200
FAX 03-5227-7126

薬害根絶フォーラム 小さな努力の積み重ねを

理事長 大平勝美

小さな努力の積み重ねが大きな力になりつつあります。

サリドマイド・スモン・HIVなど薬害被害者団体は、それぞれが受けた悲惨な薬害の体験をふまえて、薬害根絶を訴えてきました。今年の夏、HIV訴訟原告団の要求で厚生省前に薬害根絶の「誓いの碑」が建立されたことも大きな契機になり、全国薬害被害者団体連絡協議会(サリドマイド、スモン二団体、東京・大阪両HIV、MMR(新三種混合ワクチン)被害、陣痛促進剤被害、CJDの八団体・事務局財)京都スマソン基金)が結成されました。この結成を記念して、薬害被害の実態を広く社会に知つてもらうために、十月二十三日薬害根絶フォーラム「薬害被害の教訓は生かされているか」が東京で開催されました。

「人は加害者にも、被害者にもなる」。幾多の薬害被害を発生させた日本では、断罪されてきたのは怠慢な厚生行政であり、私利私欲に走る製薬企業でした。しかし今回のフォ

ーラムでは、薬害根絶を実現させるためには、次代を担う子供たちに悲劇の歴史を伝え、薬害を生んだ背景にあるものを学習できるようにする

必要があるのでないか、それが加害者も被害者も生み出すことのない社会づくりにつながるのではないか、という観点にたち、「学校教育」という側面から薬害根絶実現へのアプローチを試みました。会場には約百八十人もの一般参加者がつめかけ、関心の高さをうかがわせました。

第一部では薬害被害者の代表者からの実態報告(HIVでは、当事業の大平が報告)がされ、第二部では、薬害問題を学習するための施策を文部省に要望した報告を交え、薬害根絶と学校教育の問題点について講演が行われました。講演では、教科書に薬害が適切に掲載されていないばかりか、次第に薬害問題が風化していく傾向にあることが指摘されました。また大気汚染などの公害と医療に関わる薬害との違いを明確に示さず、あたかも両者を同じである



第二回医療被害・薬害救済制度確立連絡会

第二回連絡会が十月に東京で開催されました。前回よりも参加者・参加団体が増え、また国会議員や議員事務所からの参加もあったことは心強いことでした。

ヤコブ病訴訟弁護団の阿部哲一弁護士からは、薬害エイズと同じような経過をたどったヒト乾燥硬膜の問題について、全腎協の小関修氏からは、透析患者のB型肝炎感染事故について報告がありました。

また、医薬品副作用救済制度の現状とその問題点について報告がありました。当初の見込みよりも現在かなり低い割合の救済になっていることに対し、「行政に制度を有効に活用する力がなかつたのではないか」と指摘が会場からありました。

次回は一月十八日に開催されます。より具体的に用する力がなかつたのではないか」と指摘が会場からありました。目的としています。今回のフォーラムでは、原告団とともにHIV薬害被害の実態を訴えました。今後も悲惨な薬害事件の教訓が生かされるよう国の施策(厚生行政・文部行政に働きかけていきたいと考えています。



医療者を対象とした研修事業から

薬害エイズ事件の和解を契機に設立されたエイズ治療・研究開発センター（ACC）では、最新のHIV治療や情報をより多くの医療者に提供するため、全国から研修生を受け入れています。その研修コースには、はばたき福祉事業団での研修も含まれています。昨年五月からスタートしたこの研修では、訴訟の提起から和解まで、ACC設立の経緯、はばたき福祉事業団の説明などを行つており、海外からの研修生も含め、すでに百名を超える医師や看護婦が研修を受けました。研修生から寄せられた感想文の一部をご紹介します。

看護婦



皆さんの権利の確保、生き抜くための戦いとして、国を相手とした薬害エイズの裁判が行われ、そこでの和解からACCができ、また福祉充実をはかるための一つに身体障害者認定があり、勝ち取られたものなんだということがよく分かりました。

和解に至るまで国は何もしてくれなかつたという話を聞き、国は本当に困っている人のことは助けて、水を中心とし

入れています。その研修コースには、はばたき福祉事業団での研修も含まれています。昨年五月からスタートしたこの研修では、訴訟の提起から和解まで、ACC設立の経緯、

医 師

薬害エイズ問題における医療サイド、行政サイドおよび薬剤会社の無責任、エゴ、無知に対し改めて憤りを感じたとともに、一人ひとりの患者さんたちの言い知れぬ疎外感、死への恐怖、きちんとした医療を受けられなかつた無念さが集まつた時は、大きな力となることを知り、称

医 師

いえます。地元でもボランティア団体や人権を守る組織がありますが、HIVの診療体制が全国統一に向け、ネットワーク化される一方で、こういった救済

かしいことではあるが、地方においては、また中央においても少なくとも数年前までは、それが現実ではないだろうか？日々、血液重症患者を次々と診療する毎日のなかで、最新のHIV治療を勉強する暇などないのが実状だと思つ。私も医師のはしぐれとして、彼らの大変さはうかがわれ、また彼らに大きな罪はないと思つ。

看護婦

せんが、同じHIV感染であるといふ一段上の視野に立ち、広く患者さんの支援を行つていただければと存じます。

医 師

トの方は一方的な被害者であり、他の感染ルートの方とは別かもしませんが、同じHIV感染であるといふ一段上の視野に立ち、広く患者さんの支援を行つていただければと存じます。

日本におけるHIV感染が当初血友病等に対する血液製剤使用によつて広まつたことは知識としては知つていた。しかし、現在医師として働いているなかで、血友病の方と会つたことはこれまでなく、HIV感染者を数人診たことはあつたが、いずれも性感染症としてのHIV感染があつた。

今回、実質的にはじめて血友病に対する薬害としてのHIV感染の実態を教えていただき、単なるウイルス感染症の世界を超えた大きな問題がまだまだ残つてることを感じた。

このような事業団体が存在し、救済活動を行つてることを知らない人は（私も知らなかつたように）まだ多いのではないかと思います。もっと情報が広がり、応援してくれる人が増えることを願つています。私にできることは、今回聞いたことを周囲に伝え、理解と支援を広げていくことだと思いました。

都市以外の地方では、患者数も少なく、社会の目を悩んでいる患者さんもいます。地元でもボランティア団体や人権を守る組織がありますが、HIVの診療体制が全国統一に向け、ネットワーク化される一方で、こういった救済事業の発展することを願つてま

す。

面下のものはそのままにしておこうという考えがありありと根づいているなどつくづく感じました。（中略）

地元では、他のものを吸収できにくい土地柄ではありますが、誤ったことを訂正し、正しい知識の普及・新しいものの提示にも努めていきたいと思います。そうなれるよう私自身が頑張っていきたいと思います。

私は大学病院に勤務するものでHIV患者はきわめて少ないものの、感染症を標榜しているにもかかわらず、現今まで、経緯を含めてHIVについては無知であった。恥ずかしいことではあるが、地方においては、また中央においても少なくとも数年前までは、それが現実ではないだろうか？日々、血液重症患者を次々と診療する毎日のなかで、最新のHIV治療を勉強する暇などないのが実状だと思つ。私も医師のはしぐれとして、彼らの大変さはうかがわれ、また彼らに大きな罪はないと思つ。

あえて一つ注文させていただくながら、今後貴事業団が対象とする患者さんを、血友病感染ルートの方々のみでなく、他の感染ルートの方々にも広げる方策を講じていただきたいと存じます。確かに血友病感染ルートの方は一方的な被害者であり、他の感染ルートの方とは別かもしませんが、同じHIV感染であるといふ一段上の視野に立ち、広く患者さんの支援を行つていただければと存じます。

日本におけるHIV感染が当初血友病等に対する血液製剤使用によつて広まつたことは知識としては知つていた。しかし、現在医師として働いているなかで、血友病の方と会つたことはこれまでなく、HIV感染者を数人診たことはあつたが、いずれも性感染症としてのHIV感染があつた。

今回、実質的にはじめて血友病に対する薬害としてのHIV感染の実態を教えていただき、単なるウイルス感染症の世界を超えた大きな問題がまだまだ残つてることを感じた。



「誓いの碑」が建立されました

本部事務局 岩野友里



八月二十四日、厚生省正面玄関わきの敷地内に薬害根絶『誓いの碑』が建立されました。これは東京・大阪両H.I.V訴訟原告団が、二度とこのような悲惨な薬害を起こしてはならないという強い願いから、厚生省の十数回に及ぶ粘り強い交渉の末、ようやく実現したものです。

当日は昼過ぎから激しい雨が降りだすあいにくの天候でしたが、宮下創平厚生大臣が出席して午後二時から除幕式が行われました。雨が小降りになつたところを見計らつて、原告団の代表が宮下大臣とともに幕を下ろすと、幅一メートル、高さ〇・七メートルの黒御影石に彫り込まれた『誓いの碑』が姿を現しました。

厚生省内にこうした碑が建立されるというのは実際に画期的なことで、原告団の二年にわたる活動が形になって結実した瞬間でした。その後場所を厚生省本館内に移し竣工式が行われました。宮下大臣から式辞が述べられたあと、原告団の代表から『誓いの碑』への思いが語られました。

午後六時からは原告団主催による薬害根絶『誓いの碑』報告集会が、弁護士会館内の講堂「クレオ」で行されました。集会には全国から多数の原告が駆けつけ、また一緒に裁判を闘った弁護団や支援者、薬害被害者団体、国会議員など、二百名を越す出席者がつめかける盛大な集会となりました。

開会の挨拶後、『誓いの碑』建立

その後、他の薬害被害者団体や元

被災者の言

意義は大きいと述べました。



照明が落ち、スクリーンに亡くなられた方々の原告番号と死亡年月日が写し出される

と、しかし大臣交渉を突破口にして建立させたことなど、建立に向けての苦労が語られました。また、厚生省職員の自戒のためではなく、国民

に対する薬害根絶を誓わせたことのピールでは、この『誓いの碑』を薬害根絶のための「自戒と監視」のシンボルとして機能させ、真相究明の支援してきたジャーナリストの櫻井よしこさんは、自身の薬害事件における闘いの思い出を交えながら、以前と変わらぬ厚生省の体質を批判し、薬害のない社会づくりを目指しまじょうという激励の言葉で記念講演をしめくりました。

ピールによつて語られました。それは会場にいる全ての人の心を打つ内容で、この問題の大きさをあらためて痛感させられました。



元厚生大臣菅直人氏
ジャーナリスト
櫻井よしこさん



各支部の活動から

来たる二〇〇〇年に向けて

九州支部

早いもので二〇〇〇年も目前です。八月宮崎・鹿児島で医療講演会・相談会を開催、地元の先生の熱心な取り組みに感入ると同時に、地元における患者同士の関係構築が急務だと痛感。十月三十日には湯布院に京都精華大学教授の野田正彰先生をお迎えして遺族交流会。日航機事故調査に携わった先生のお話に遺族としての思いの深さを再確認しました。

拙い歩みですが、二〇〇〇年も皆様のお支えを得て地道な活動を継続したいと思います。

イベントの準備進む

中部支部

当事業団支援イベントの準備が進められています。主催の「薬害エイズチャリティー演劇実行委員会」(都竹正義委員長)は昨年三月のはばたき支援コンサートの実行委員とほぼ同じメンバー、今回は、薬害エイズ被害者や家族の悩みを知つてもらいたいと、感染者の高校生を主人公にしたオリジナル演劇「そら」を上演します。脚本は当事者からの聞き取りや意見を元に地元劇団の脚本家に作成してもらいました。地元新聞にも大きく取り上げられ、キヤストオーディションには予想を大きく



看護学校で

雇用をめざして

北海道支部

被害者の熱い思いが、大学や看護学校などでの講演活動を次々と実現させていきます。貴重な

上回る九十名近くが参加しました。公演は十二月十七日(金)六時半から名古屋市民会館中ホールで。お近くの賛助会員の皆様も、ぜひご観劇下さい。

医療講演会を開催して

東北支部

九月下旬、福島県にて医療講演会・相談会を開催しました。東北以外の県からも参加を得、「東北ブロック拠点病院の取り組みについて」

「HIV・血友病・C型肝炎の包括的医療」「障害認定及び障害年金について」の講演を聞き、治療やこれから的生活について貴重な事柄を得ました。

ありがとうございました

HIV・薬害被害者支援基金・大分

夜の交流会では、顔見知りも初めて会う人も、医療などの関係者も皆、話が弾み様々な話題が飛び交い、交流を深めることができました。(我々の元気の良さに驚いていた医療関係者の方も……)

講義の時間を割いていただきた先生方に感謝致します。

十月には、東京医大の山元泰之先生を特別講演にお招きした第六回北海道HIV臨床懇話会が開催され、患者も参加しました。

翌週には竹中ナミ講演会を開催。竹中さんは、「障害者も納税者に」をテーマに、関西でエネルギーッシュな活動を展開されています。

十一月には旭川で患者交流会を行いました。

十一年には旭川で患者交流会を行いました。

一九九九年秋 献血のお願い

日本は善意の献血で血液製剤の自給をめざしています。

この度日赤は、輸血血液や血液製剤のさらなる安全性の向上をはかり、HIV・HCV・HBVの遺伝子を確認するための核酸増幅検査(NAT)を導入しました。すでにこの検査が導入されていた血漿分画製剤に加えて、保存期間が限られる輸血血液にもこの検査が導入されたことで、万全に近い安全性が実現するということです。

国が責任を持ち、安全で健全な内自給体制・監視体制を確立するために、はばたき支援者の皆様にもぜひ献血、血液新法成立へのご協力をお願いします。



* 贊助会員数	
学生会員	二七名(三七〇数)
個人	五四三名(七四七〇数)
法人	三二団体(七〇〇数)
一九九九年十一月末現在	

● 賛助会員募集中 ●

学生会員 年間 一口 1,000円
個人会員 年間 一口 3,000円
団体会員 年間 一口 10,000円
(何口でも結構です)

○はばたき福祉事業団の運営を安定させるために、賛助会員を募集しています。ご家族やお知り合いの方にも声をかけて頂けると幸いです。

○賛助会員の皆さんには、ニュースをお送りします。
○お申し込みは、郵便振替用紙に住所・氏名等ご記入の上、会費を添えて、郵便局からお振込み下さい。

〈郵便振替〉

口座番号 00130-2-396502
名義 はばたき福祉事業団

活動を進めるための大きな力となるご寄付もよろしくお願い致します。

編集後記

柳沢桂子という生物学者がいる。二十数年もの間、ほとんど寝たきりの生活の中で、執筆活動を続けてきた。あまりの全身の痛みに安樂死を考えた直後、新薬にめぐりあって奇跡的に回復した。人間の体の不思議さと驚異的な科学の力。HIVも近い将来には……

はばたき福祉事業団

本 部 〒162-0814 東京都新宿区新小川町9番20号 新小川町ビル5階
TEL 03-5228-1200 FAX 03-5227-7126
北海道支部 〒064-8506 札幌市中央区南4条西10丁目 北海道難病センター
TEL/FAX 011-551-4439
東 北 支 部 〒980-0804 仙台市青葉町大町2-3-12 大町マンション402号
増田法律事務所気付
TEL 022-215-0303 FAX 022-215-0301
中 部 支 部 〒460-0001 名古屋市東区泉1-1-35 ハイエスト久屋5階 柴田・羽賀
法律事務所気付 TEL/FAX 052-241-5953(月火木のみ)
九 州 支 部 〒814-0002 福岡市早良区西新4丁目9-39 中野ビル6階
西新共同法律事務所気付 TEL 092-844-0106